ГЛАГОЛ 

Глагольные формы распадаются на несколько типов.

1) Причастия считаются гибридной, переходной формой: от глагола к прилагательному.

2) Деепричастия считаются также гибридной формой от глагола к наречию.

3) В каком-то смысле гибриден и инфинитив. С одной стороны, у него нет ни наклонения, ни времени, ни лица, ни числа. С другой стороны, он может быть не только сказуемым, как другие глагольные формы, но и подлежащим, дополнением и определением, как существительные. По происхождению инфинитив представляет собой глагольное имя.

4) Даже спрягаемые формы глагола неодинаковы. Формы прошедшего времени не имеют лица, хотя имеют род. Они похожи на краткие формы прилагательных:

Она нежна. – Она пришла. (По происхождению они также являются причастиями).

5) Только формы настоящего и будущего времени являются истинно глагольными формами, обладая значением лица.

Таким образом, мы видим, что ядро глагола как части речи составляют формы, имеющие категорию лица – категорию, которой не обладает никакая другая часть речи.

существительное                                                      прилагательное


                                                                              читающий

                                                                               читанный...

                  читать                                          читал, читала...

                                        читаю, читаешь...

                                      буду читать, ...

                                             читай...


                                           читая
                                       наречие 

 Единственная категория, свойственная всем без исключения глагольным формам РЯ, – категория вида.

Чисто глагольными (принадлежащими только глаголу) являются и категории лица, наклонения и времени. Все они являются  словоизменительными категориями, причем категорией лица обладают только формы настоящего и будущего времени и повелительного наклонения, а категорией времени – лишь формы изъявительного наклонения глаголов.

	        наклонение

время
	изъявительное
	повелительное
	условное

	настоящее
	+
	(
	(

	будущее
	
	
	

	прошедшее
	
	
	


Формы наклонений и времени глагола могут иметь, кроме прямых значений, еще и переносные. 

ПЕРЕНОСНЫЕ ЗНАЧЕНИЯ ФОРМ НАКЛОНЕНИЙ И ВРЕМЕНИ ГЛАГОЛА

Переносные значения форм наклонения

	значения

формы
	реальное действие
	побуждение к действию
	предполо-жительное

действие

	
	в прошлом
	в наст.
	в буд.
	
	

	повелительное
	А он тут возьми и скажи это.
	Я и принеси, и подай, и убери!
	(
	
	Знай он об этом раньше, никогда бы не поверил

	условное
	(
	(
	(
	Ты бы принесла мне чаю!
	


Переносные значения форм времени

	
	план прошедшего
	план настоящего
	план будущего

	сов.в.
	
	–
	Мы пошли!

	несов.в.
	
	(
	(

	несов.в.
	настоящее историческое: Иду я вчера по улице…
	
	Завтра иду в театр.

	сов.в.
	А он как заорет!
	Не найду никак свои очки.
	

	несов.в.
	Битый час будет ходить за тобой, но своего добьется.
	


В плане словоизменения глагол обладает еще одной важной характеристикой, не свойственной никакой другой части речи. Глагол имеет две словоизменительные основы. 

Одна из них носит название вокалической (основа, заканчивающаяся на гласную). Поскольку именно она чаще всего выделяется в формах инфинитива и прошедшего времени, ее называют основой инфинитива (или основой прошедшего времени).
Другая основа называется консонантной (основа, заканчивающаяся на согласную). Это основа настоящего времени.

Например, у глаголов типа гореть, пахать основа инфинитива горе- и паха- (вокалические), гор- и паш- – основы настоящего времени. У глаголов типа читать основа инфинитива чита-, а основа настоящего времени – читаj-. У некоторых глаголов (на -сти, -зти) обе основы совпадают.
От разных основ образуются разные формы.

	от основы инфинитива
	от основы настоящего времени

	1. инфинитив: чита-ть
	1. спрягаемые формы наст. и буд. простого вр.: (про)читаj-у, (про)читаj-ешь, …

	2. прош.вр. и усл.накл.: чита-л (бы)
	2. повел.накл.: читаj-Ø, рв-и

	3. причастия действ. прош.вр.: чита-вший
	3. причастия действ. наст.вр.: читаj-ущий

	4. причастия страд. прош.вр. (не все): коло-тый, указа-нный
	4. прич. страд. наст. вр.: читаj-емый

	5. деепричастия соверш.в.: прочита-в
	5. деепричастия несов.в.: читаj-а


